

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre. \$ 1 00
Exterior: Por año. - 5 -

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

1° DE MAYO

Suscripción para costear los gastos del número extraordinario de LA VANGUARDIA que aparecerá dicho día.

Suma anterior..... \$ 9,30

E. Gonzalez, 0,50; H. P., (La Plata), 2,00; M. G., 0,50; M. B., 0,50; J. L., (Temperley), 0,50; Un telegrafista, 0,50; Anchen, 2,00; V. V., 0,50; A. R., 0,50; Deberle, 0,20; I. S., 0,50; A. R., 0,20; J. Loperena, 0,60; Socialista, 0,20; P. P., 0,20; J. Bassotti, 0,20—Total \$ 18,90.

La explotación

EN GRAN ESCALA

Cumpliendo las leyes económicas porque se rige la burguesía, ésta concentra los medios de producción cada vez más; destruye en consecuencia, la pequeña industria, reduce el número de obreros en actividad y disminuye el alimento a los trabajadores que aun ocupa precipitando con esto la *débaque* que los socialistas han previsto, desde hace largo tiempo.

A este desarrollo de la explotación, contribuyen, no solamente la mecánica con todos sus progresos, sino también las máquinas ingeniosas que día a día ponen en práctica los capitalistas para aumentar sus beneficios. Al hábil sistema de remesas a cambio de reembolso, y que es de uso corriente en las grandes capitales europeas, tenemos que añadir hoy el de los *trus* de Nueva York, procedimiento ingenioso de explotación inventado hace poco.

Los *trus* consisten en una especie de federaciones de los grandes capitalistas de un mismo ramo industrial, con el objeto de evitar la competencia ruinosa que hoy se hacen entre sí.

Estas federaciones probablemente cundirán y la lucha que hoy existe de burgueses a burgueses tomará proporciones inmensas al convertirse en lucha de federaciones, lucha que se agravará más por la parte importantísima que en ella han de tomar los obreros a quienes aquellas dejen sin medios de subsistencia.

Acértese, por lo tanto, el momento en que la sociedad actual quede reducida a solo dos clases: explotadores y explotados.

Definidos los campos, suprimidas las medias tintas que hoy existen, el socialismo tiene, que ser una realidad, pues la vida será imposible tanto para los proletarios, por el aumento de competidores que tendrán con la desaparición de los pequeños industriales, comerciantes, agricultores etc. etc., reducidos a la condición obreros, como para la minoría burguesa que, aun consiguiendo acaparar la producción, no podrá subsistir porque a los obreros que la crean les faltará el trabajo suficiente para mantenerse, y ningún patrón querrá ocuparlos cuando de no vender sus productos, se expone a la ruina más completa.

Creemos que antes de que se llegue a ese término, el triunfo del socialismo habrá sobrenado, y ese sombrío porvenir y este desastroso presente, desaparecerán para dar lugar a la sabia organización socialista.

De no implantarse el socialismo antes que la explotación capitalista llegue a su grado máximo, tendremos con frecuencia choques sangrientos como los ocurridos últimamente en Nueva York entre la policía y los cocheros de tramway declarados en huelga.

Esta huelga ha sido la primera consecuencia de la explotación en grande escala que

han iniciado los empresarios de las líneas de tramways en Norte América formando un *trus* con el cual han suprimido la competencia que se hacían, han disminuido la cantidad de coches y empleados, han reducido por lo tanto los gastos generales, y no contentos con todo esto, han rebajado los sueldos de mayores y cocheros. Estos, en número de 300.000, se negaron a trabajar con los nuevos salarios fijados por las empresas, y con los que era imposible vivir.

La policía, demostrando una vez más, que como las demás instituciones del orden, está al servicio de la burguesía y sirve solo para salvaguardar los intereses de ella, quiso obligar a los huelguistas a que trabajasen, impidiendo las manifestaciones que éstos celebraban, y resultando de aquí, varias colisiones y al gunos muertos y heridos de una y otra parte.

Pero la huelga triunfó por fin, gracias a la unión y la constancia que tienen siempre los obreros de los Estados Unidos, que nos deben servir de modelo.

Imitando a esos compañeros, los trabajadores de este país debemos organizarnos para dedicar la fuerza de nuestra unión a reprimir los instintos de explotación que caracterizan al capitalismo.

Una cosa es entusiasmo

Y OTRA ES CONVICCIÓN

Existe en este país la monomanía del entusiasmo. De esta cualidad han sabido sacar provecho bastantes ambiciosos, los cuales mediante media docena de discursos donde las palabras *libertad* e *igualdad* se repiten en cada párrafo han conducido al sacrificio, en aras del tan gastado *patriotismo*, a millares de ciudadanos que en la mayoría de los casos fueron a luchar sin saber por qué sin vislumbrar siquiera cuáles serían las ventajas que se obtendrían triunfando con las armas.

Cuando Tejedor y Roca aspiraban a la presidencia de la república, el pueblo de Buenos Aires, con un entusiasmo que llegaba al delirio, se armó hasta los dientes para defender... la ambición de Tejedor, y luchar contra la de Roca. En aquellos días memorables cualquiera que no estuviese al tanto de los acontecimientos habría dicho que el pueblo esclavizado quería una vez por todas luchar para obtener su anhelada libertad, o por lo menos que un partido muy avanzado, con reformas radicales, quería imponerse apoyado por la mayoría de la opinión pública. Pero nó—lo que condujo a tantos millares de hombres a Barracas y a los Corrales, donde se sacrificó tanta juventud, fué la monomanía del entusiasmo: en aquellos días, era de moda pertenecer al famoso *Tiro Nacional*.

Las tentativas revolucionarias del radicalismo han sido igualmente otras manifestaciones de un falso entusiasmo, y decimos falso entusiasmo por la sencilla razón de que si en 1880 era de moda pertenecer al *Ejército de la Defensa* otro tanto sucedió en estas revueltas, donde por millares acudían los trabajadores a tomar las armas para quitar a Julio Costa y poner en su lugar al millonario Leonardo Pereyra, y como en el caso anterior muchos eran radicales porque ese era el ambiente que se respiraba.

Es tan positivo lo que decimos que los hechos se encargan de demostrarlo: hace poco tiempo en el hogar en el café en el taller no se hablaba de otra cosa ni se hallaba otra solución para salvar al país mas que el triunfo del radicalismo. Contribuía a esto las reuniones de propaganda que tenían lugar en todas las parroquias, donde los caudillos, convertidos en fogosos oradores, se encargaban de repetir que concluirían de una vez por todas con el fraude electoral; que la *libertad* sería un hecho, y que para ello era necesario

el *patriotismo* de todos: En resumen todos eran radicales.

Y sin embargo, en la última elección ese partido, que se creía invencible por lo numeroso y disciplinado sufrió una gran derrota: no concurren, a votar sinó un reducido número, y sus caudillos que han venido gritando contra los fraudes electorales, son los primeros en *hacer mafusa* llevando a votar por su candidato a electores fabricados *ad-hoc*.

Esto es una consecuencia del entusiasmo agudo que existe en este país. La apatía que el pueblo ha demostrado en la última elección, demuestra que pasó la moda de ser radicales, o quizás que sus caudillos se han cansado de *discursar*, o han agotado su repertorio; o finalmente que la mayoría de sus adeptos se han persuadido de que es un partido sin programa definido.

Nosotros los socialistas convencidos lamentamos todos los acontecimientos que se han desarrollado puesto que siempre han sido los asalariados las víctimas pero por otra parte, comprendemos que servirán de enseñanza para alejar a los obreros de esos partidos burgueses, los cuales solo tratan de atraerse las simpatías de los trabajadores para satisfacer ambiciones o poder esquilmar al pueblo pagano. Hay que convencerse una vez por todas, de que en las luchas cívicas burguesas, los que van a votar son asalariados: los unos, porque se venden como carneros, por un par de pesos; los otros, por un falso entusiasmo, y un gran número, por *no perder la pitanza*.

Es necesario demostrar a esos asalariados (y esto es a lo que debemos concretarnos los socialistas convencidos) que a la lucha política deben acudir todos, pero cuando se trate de implantar reformas tan radicales como las que tiene el programa del partido socialista internacional obrero. Una buena oportunidad se presenta ahora con los ejercicios doctrinales de la guardia nacional, para hacer propaganda en ese sentido.

Pero es necesario que esta propaganda sea sensata, para evitar que se repitan esos entusiasmos tan comunes, que por lo general dan resultados negativos. Cumpliremos con nuestro deber, demostrando a los trabajadores que somos víctimas de la clase capitalista, la cual solo se preocupa de sacarnos todo el *jugo* que puede explicarles el porque unos que nada producen tienen derecho a gozar, y en cambio los que todo lo hacemos, vegetamos en medio de las mayores necesidades. Digámosles que esto subsistirá mientras los asalariados no se den exacta cuenta de su actual situación, é incitémosles al estudio de las cuestiones sociales, única preocupación que deben tener los esclavos modernos.—Y esta propaganda no solo debemos hacerla en las filas de la guardia nacional, sino en todas partes donde se presente la ocasión.

El día en que nuestras ideas se difundan, y que una buena parte de los trabajadores se penetren de su vital importancia, no será un entusiasmo mal entendido el que llevará a aquellos a ejercer los derechos cívicos, sino que será la convicción pues para llegar a ser un socialista convencido, es necesario algo mas que oír frases floridas; son los hechos las verdades científicas los obligan a abrazar esas ideas tan positivas como justas.

ADRIAN PATRONI

La bancarrota de la burguesía

Hasta hace poco, siempre que el proletariado se quejaba de su suerte no ha faltado quien le recomendará formar sociedades cooperativas de consumo o de producción, como el mejor camino hacia la independencia económica.

Los ensayos no han cesado, y si bien se cumplía lo que predijeron los socialistas respecto a aquellas asociaciones—es decir, que a lo sumo podrían atenuar el malestar, no de toda la clase obrera, sino de cierto nú-

mero de trabajadores,—no puede negarse que en algunas partes esas asociaciones han jugado y juegan todavía un papel bastante importante.

En Inglaterra fué donde los obreros pusieron en práctica por primera vez esta idea, y sabido es que allí hay sociedades cooperativas que, principiando con muy limitado capital, han llegado a hacer negocios en grande escala.

Los belgas, con sus panaderías cooperativas, han espantado a los industriales particulares de este ramo, por el éxito obtenido en la lucha de competencia.

En Alemania, el Sr. Schulze-Delitsch consiguió formar bastantes de las sociedades indicadas, cuyo número aumentó aún más cuando empezaron los socialistas a valerse de esta forma de organización, en los tiempos de la ley excepcional contra ellos la cual no les dejó ningún otro medio de moverse para la lucha.

Pues bien; estas organizaciones, antes tan ponderadas por parte de los economistas burgueses—con el aplauso de todos los enemigos de una acción política independiente de la clase obrera—como el único remedio capaz de contrarrestar el avance del capital avasallador, están amenazadas de caer en desgracia, según noticias que llegan de Alemania, donde el gobierno quiere mostrarse complaciente con los tenderos, almaceneros y pequeños industriales que dirigieron a aquel una petición en la que piden la restricción y limitación de las sociedades cooperativas y su acción comercial, por considerarse perjudicados por parte de ellas.

Y en efecto, el gobierno se prepara a presentar a la cámara una ley tal como se la piden los comerciantes é industriales.

Este cambio de opinión en el gobierno y en la burguesía no tiene nada de extraño. Ambos recomendando a los obreros la formación de sociedades cooperativas la hicieron para evitar que éstos siguieran a los socialistas; hoy, cuando se están aperciendo de que estaban en un error, y que el ejército socialista crece día a día mas, dejan a un lado la filantropía y otras verbas por el estilo, y se afanan en asegurarse la ayuda de la pequeña burguesía haciéndole mas llevadera su ya difícil existencia.

La importancia que reviste esta cuestión consiste en el hecho de demostrar aun a los mas incautos que las llamadas «armas espirituales» contra el socialismo las van echando a un lado una tras otra nuestros enemigos, y no les queda mas medios de combatirnos que la policía y el ejército, es decir, la fuerza bruta.

Que con ésto no se sofoca por largo plazo un movimiento como el socialista lo saben ellos tambien; pero se resignan diciendo cual la marquesa de Pompadour: «después de nosotros el diluvio.»

Más francamente no hubiera podido declararse en bancarrota la sociedad actual.

Augusto Kühn.

La federación obrera

Nuestros lectores recordarán que en el mes de Junio del año próximo pasado empezaron en esta capital los trabajos preliminares para constituir la Federación Obrera Argentina y que con ese fin tuvieron lugar varias reuniones de los delegados de diferentes asociaciones gremiales las cuales decidieron elaborar el programa que había de regirlas.

Sin embargo, después de un par de meses los trabajos se paralizaron y la federación quedó en proyecto.

La casi totalidad de los trabajadores reconocían que la unión de las sociedades obreras era una necesidad, pero se tropezó con, un gran obstáculo: que aun no se tenían ideas concretas respecto al modo de llevar a cabo

esa unión. Cada delegado quería un programa á su paladar sin consultar los intereses y las ideas de los trabajadores en general.

Se creyó que mediante un programa basado en la autonomía más completa, como el que á última hora presentaron los obreros pintores, se resolvería este asunto, y que finalmente las sociedades obreras serían solidarias unas de las otras; pero resultó que no pudo llevarse á la práctica por la sencilla razón de pecar de muchísima autonomía. Esto es tan positivo, que ahí están los hechos para probarlo: la sociedad de obreros panaderos fué la primera que aceptó el programa mencionado el cual solo tenía un artículo único que decía:

«Cuando un gremio deseara obtener alguna mejoría, invitará á los demás gremios que estuvieran federados á nombrar sus delegados á fin de discutir el punto: estos darán cuenta á sus respectivas asambleas las cuales aceptarán ó rechazarán por voto secreto lo acordado en la reunión de delegados.» La sociedad referida creyó conveniente abolir el trabajo nocturno, para lo cual celebró una serie de asambleas á fin de discutir el punto hasta que finalmente declaró la huelga, pero, en todo ese tiempo, los panaderos no se acordaron de invitar á los gremios que habían aceptado el programa de los pintores para discutir los medios de defensa. ¿Claro está! ¿para que sirve la autonomía?

Hemos visto esas series interminables de huelgas, la mayoría de las cuales tuvieron resultados negativos. ¿Cuales fueron las causas de ello? El buen sentido lo dice: aunque todas las sociedades obreras hubieran tenido la mejor voluntad de cooperar moral y materialmente al triunfo de sus compañeros los huelguistas, se veían imposibilitados de hacerlo por ser varias las huelgas que tenían lugar á un mismo tiempo. Por ejemplo, los albañiles, particularmente, han contribuido en la medida de sus fuerzas pecuniariamente a apoyar la casi totalidad de los huelguistas, á unos con \$500, á otros con \$200 etc., total, que esos trabajadores han distraído más de \$2,000 inútilmente; decimos inútilmente, porque si esos fondos hubieran sido destinados á un solo gremio y este fuera el único en huelga las demás sociedades hubieran podido, mediante un pacto serio, sostener la huelga por un tiempo indeterminado, ó más bien dicho, hacerla triunfar irremisiblemente. Pero, ¿cómo es posible que triunfen esas huelgas sin organización previa ni recursos seguros y eficaces?

Suponemos que la experiencia de los acontecimientos que se han venido desarrollando de un año á esta parte, será la mejor propaganda para demostrar á los trabajadores conscientes que cifran en la organización el mejoramiento de las condiciones del trabajo, que la federación es una necesidad y que sin ella, se pierde lastimosamente el tiempo esperando que los gremios aislados puedan triunfar contra las masas compactas de capitalistas, los cuales están siempre unidos cuando sus intereses peligran.

Felizmente, han empezado nuevamente los trabajos preliminares para constituir definitivamente la federación, mediante un pacto serio. Varios son los gremios que han enviado sus delegados á la primera reunión que con ese fin tuvo lugar la noche del viernes anterior, en cuya reunión quedó acordado sostener en las diferentes asambleas el primitivo programa con algunas modificaciones.

Nuestros deseos son que una vez por todas la Federación sea un echo.

UN OBRERO

El juicio imparcial

DE UN HOMBRE DE CIENCIA

SOBRE EL

Socialismo

Los socialistas científicos insisten fuertemente en que este orden económico del futuro no puede venir de proyectos utópicos, ni de una legislación arbitraria, ni de una mera perturbación revolucionaria. Si llega, tiene que venir como la consumación de las tendencias dominantes del moderno desarrollo social: tiene que realizarse bajo las con-

diciones impuestas por nuestra naturaleza y el medio en que vivimos.

Al discutir la doctrina de Marx establecimos que el núcleo de la cuestión era este: ¿Tienen hoy las mas poderosas fuerzas del desarrollo social al aniquilamiento del actual orden económico, y hacia el establecimiento de un nuevo orden más amplio, basado sobre el capital colectivo y el trabajo asociado? —Los socialistas sostienen que sí, y que actualmente se pasa un doble proceso de disolución y reconstrucción: la disolución del individualismo con una tendencia constructiva hacia el colectivismo.

Del punto de vista socialista, se puede señalar lo siguiente como demostrando ese proceso. La tendencia hacia la anarquía económica, ya explicadas al tratar de las opiniones de Marx. En el mundo industrial entero vemos grandes crisis que se suceden, terminando por la estagnación y la depresión, que ahora amenazan hacerse crónicas y permanentes. Mientras crecen enormemente las fuerzas productivas del mundo, ellas solo tienden á hacer mas intensa la competencia nacional é internacional, y á hacer el trabajo superfluo, precario y dependiente. Bajo este sistema el trabajador no tiene libertad ni seguridad. Toda esta variedad de síntomas son solamente un signo del derrumbe del presente orden económico tanto en principio como en método. Son los resultados necesarios del sistema de la competencia, que ha revelado así finalmente su naturaleza real y su tendencia inevitable: la anarquía económica y social.

La tendencia constante é inevitable hacia la concentración en las operaciones industriales, que empezó con la introducción del vapor y de la manufactura, por la cual el pequeño productor ha sido anulado por el capitalista, y el pequeño capitalista por el grande. Y ahora el capitalista está siendo absorbido por la compañía, á medida que una proporción mayor del comercio universal se hace tan amplia, que solo una gran compañía puede proveer el capital y la organización requeridos; al mismo tiempo que las grandes compañías, cuando no pueden destruirse entre ellas, tienden á coaligarse, y á unificar sus intereses. En todo esto vemos un gran proceso constructivo que avanza inevitablemente como el resultado de las tendencias inherentes al desarrollo industrial. Así el control de la industria se concentrará en unas pocas compañías colosales y sus jefes. Es obvio cuanto simplificaría este proceso la transferencia del conjunto á la sociedad para su manejo colectivo.

Esto nos conduce á un tercer punto importante, la creciente tendencia hacia el control de la industria por el Estado, y la creciente conciencia de la responsabilidad de la sociedad por todos sus miembros, que se observa en la política alemana, tanto como en los países más democráticos Francia é Inglaterra. Es evidente cómo, bajo esa influencia, el estado puede absorber, una por una todas las grandes funciones sociales, como ya ha sucedido en lo que respecta á educación, medios de comunicación, etc. Naturalmente esto puede ser realizado solo por el desarrollo amplio de cuerpos colegiados, locales y subordinados, de todas clases. Socialismo no implica absolutamente que semejante enorme carga de trabajo pese sobre el gobierno central. La mayor parte de las escuelas socialistas han tenido en vista un vasto aumento de la autonomía local ó comunal—lo que, por otra parte no implica la subversión del gobierno central.

En Inglaterra durante el último medio siglo hemos visto una larga sucesión de esfuerzos, algunos con éxito, hacia una nueva organización de la sociedad hecha necesaria por los cambios debidos á la revolución industrial. En economía, como en otras esferas, la palabra de orden de la nueva era ha sido libertad, supresión de obstáculos. Pero se ha observado que medidas positivas de reconstrucción eran tambien necesarias. Legislación de las fábricas, hecha en oposición con la teoría económica prevalente, uniones gremiales, combinaciones de empresarios, sociedades industriales, comisiones de conciliación, el sistema cooperativo—todas estas son tentativas reales, aunque parciales, hacia una nueva organización de la sociedad adoptada á nuevas condiciones. El socialismo pretende ser el proyecto comprensivo de organización que abraza en una unidad completa y consistente todos esos esfuerzos parciales.

«Pero la gran fuerza social destinada á realizar la vasta transformación consiste en los seres humanos mas directamente interesados en la colosal batalla—la democracia moderna. Esta democracia presenta una combinación de

características nuevas en la historia. Es educada é instruida en la escuela y por la prensa barata; es disciplinada y organizada en grandes fábricas, en los ejércitos nacionales, en grandes demostraciones populares en las gigantescas luchas electorales de la época.

Y así se está haciendo consciente de su enorme poder, y capaz de hacer uso de él. Está comprendiendo tambien su poca satisfactoria posición social y económica. La democracia, que ha llegado á ser la principal fuerza del mundo civilizado, es económicamente una masa de proletarios dependientes de un precario trabajo asalariado. Habiendo cambiado el estado político de las cosas, están listos ahora para una transformación económica.

«Pero el proceso inevitable de concentración de las operaciones industriales á que ya hemos hecho referencia, es enteramente opuesto á la continuación ó restauración del pequeño productor, sea artesano ó pequeño agricultor. Semejantes esfuerzos de continuación ó restauración son reaccionarios; son económicamente viciosos, y tienen que fracasar. La producción y la distribución tienden siempre á agrandarse. La única salida de la presente condición económica es la industria colectiva, bajo el control de la nueva democracia y de sus directores elegidos. Del irresistible empuje de esas dos fuerzas inevitables y siempre crecientes—concentración de la industria y desarrollo de la nueva democracia—depende la realización del plan de transformación socialista.

Tales son las tendencias que los socialistas filosóficos indican como trabajando ya en el sentido de la transformación social que ellos esperan. Es esencialmente una cuestión del futuro, que no debemos tratar en este artículo.

Enciclopedia Británica.

El aluminio

Pocos años hace este metal era tan caro como la plata. Ahora se han inventado procedimientos electro-químicos para su preparación, y su precio ha bajado considerablemente. En 1880 una libra de aluminio costaba 17 pesos oro; en 1886, 8 \$; en 1889, 4 \$; en 1891 1.50 \$; y ahora de 70 á 58 centavos la libra comprándolo por tonelada. Todo hace creer que seguirá bajando aun mas, á medida que se generalice su empleo.

Pronto será uno de los materiales mas usados en la construcción. A su resistencia, á su buena conservación en el aire y en el agua, el aluminio reune otra condición, que le da un valor práctico excepcional entre todos los metales: su poco peso. Es muy liviano, propiedad por la cual ha sido usado hace tiempo en diferentes aparatos científicos.

Ahora se le emplea en la fabricación de utensilios de cocina (que no se oxidan,) y de tocador, en diferentes piezas de construcción, bañaderas, etc. La expedición francesa á Madagascar llevará cinco mil cochecitos de aluminio para transportar las tropas al través de la ozna pantanosa de la isla. Todos los fabricantes de acero le agregan ahora cierta cantidad de aluminio para darle flexibilidad; el uso del aluminio era el secreto de la resistencia y flexibilidad de las hojas de Damascó. En las construcciones navales el aluminio tiene grandes aplicaciones. Un bote de 146 libras de peso puede llevar la misma carga que uno de 800 libras, hecho de otro metal. Es el metal mas usado en la fabricación de velocipedos. Es muy probable que con el tiempo será de tanta aplicación como es hoy la madera, en la construcción de habitaciones.

La gran extensión del empleo del aluminio una vez que se hayan divulgado los procedimientos industriales de su preparación, es tanto mas segura, cuanto que este es uno de los metales que mas abundan en todas partes: la arcilla comun lo cuenta entre sus componentes.

CORRESPONDENCIA

Minas de la Carolina (Prov. San Luis)

Marzo 28 de 1895.

Compañeros de LA VANGUARDIA:

Apesar de ser pobres las minas y poco el oro que se saca de ellas y de los lavaderos, existe aquí una población que se llama mi-

nera y que, aunque reducida en número, no deja de ofrecer rasgos curiosos y extraños al observador atento.

Dicha población minera se compone de una parte estable domiciliada aquí, y de otra ambulante, que los empresarios suelen traer de la cordillera de San Juan y Mendoza, á donde vuelve cuando los trabajos se paran y quiebran las empresas.

La domiciliada aquí la componen principalmente mujeres que sacan el oro por medio de la fuente y la poruña de las arenas de los ríos y arroyos. Son muy hábiles en su oficio y por poco, poquísimo que sea el contenido de oro en las arenas, ellas lo sacan y lo venden en las pulperías, recibiendo por él las mercancías que necesitan para su vida, en exceso pobre y miserable.

Muchas de estas mujeres viven en cuevas formadas en las barrancas de arcilla de los arroyos, otras en las cuevas de las rocas, y otras en miserios ranchos. Viven amancebadas con peones de las estancias vecinas ó con mineros, y generalmente tienen muchísimos hijos, que desde chicos los suelen dar á estancieros y otra gente, para que cuiden las majadas de cabras y ovejas. Las niñas suelen aprender el oficio de la madre, el ensayo como dicen.

Da lástima ver á estas pobres mujeres casi desnudas y muertas de hambre, paradas en el agua tan fría en estas alturas, lavando el llampo todo el día, alzando estas pesadas fuentes de madera llenas de piedras y arena, sacudiéndolas y haciéndolas girar sin cesar, en el mayor número de casos sin resultado alguno, y solamente de vez en cuando, sacando unos esgrimitas, ó granillos de oro en polvo que guardan en el cañon de una de las grandes plumas del cóndor de esta ave de rapiña mayor del mundo, que tanto daño hace en las majadas de estas sierras.

Cuando han conseguido reunir algunos centigramos de oro en polvo lo llevan á la pulpería, en donde el pulpero las engaña y roba con él mayor desparpajo, estafándolas primeramente en el peso y el precio del oro, y después en el peso y medida de los artículos que las pobres les compran.

La población minera ambulante consta de hombres que habitan generalmente los altos valles de la Cordillera, en el Parítillo de Uspallata, Calingasta, Fontal, Castaño, Maliman etc.

Cuando no encuentran ocupación en alguna empresa capitalista, tralajan de pirquineros sacando minerales de plata ó cobre que venden á los negociantes en tales metales, ó quebrando el mineral de oro de las vetas y sacando el precioso metal por medio del azogue. Ganan casi siempre muy poco, y prefieren trabajar por un salario en el laborío de una empresa capitalista, transportándose coneste fin juntos con sus familias á parajes lejanos, en donde esperan hallar ocupación, á menudo llevando el tifus, la viruela, el sarampion y otras enfermedades infecciosas á los lugares por donde pasan en grupos mas ó menos numerosos.

Parados los trabajos, vuelven á su querencia y al pirquinero, ayudándola los miembros de sus familias en las faenas penosas y duras de extraer los minerales de la hondura de las minas, trabajo de los mas pesados y peligrosos que hay en el mundo.

Siempre son pobres estos mineros. Cuando llegan á reunir algunos pocos pesos, los gastan inmediatamente en el juego y el licor.

Con pocas excepciones son gente mala. La pobreza y la ignorancia los vuelve enemigos de la civilización y de la gente culta.

Son muy fuertes, muy sufridos y capaces de trabajar mucho, pero carecen de inteligencia, son muy rudos y muy brutos, verdaderos salvajes que por un quitame allá esas pajas se toman á puñaladas ó tiros de revolver, y cuando uno se desgracia, es decir mató alguno, huye á las sierras altas, en donde no les alcanza ninguna policía, ó van á otra provincia ó á Chile.

Naturalmente no saben leer ni escribir. Los administradores de las compañías mineras suelen explotar terriblemente á estos bárbaros cuyo trabajo les resulta tan barato que no pueden competir con ellos los obreros inmigrantes de Europa.

Ganan un diario de 1 \$ á 5 \$ los mineros de aquí, pero los patrones les saben arrancar todo lo que ganan por medio de la venta que les hacen en los almacenes de la mina, en donde los trabajadores sacan fiado lo que necesitan, pero por supuesto á precios como convienen al patron, de tal modo que el minero siempre debe, y nunca sale de la deuda, hasta que se manda mudar, creyendo estar al patron, cuando en realidad es este el que le

explota inhumanamente.

Entre los mineros y los estancieros existe una guerra sin tregua, pues estos últimos temen á aquellos, porque realmente hay muchos forajidos entre ellos, y hubo tiempo, en ocasión de pararse los trabajos de minas, y quedarse muchos mineros sin ocupación, en que éstos saqueaban las estancias, mataban y robaban lo que querían.

Felizmente va mermando mucho el número de mineros, pues con la larga crisis actual y el completo descrédito de la Argentina, son muy exiguos los capitales que se emplean en minas, y el trabajo como pirquineros no les da ya con que vivir á los mineros, porque casi todas las minas ya están exhaustas y agotadas, de tal modo que aquellas de que antes se sacaban muchos y buenos minerales hoy ya no dan nada.

La pobreza y el hambre han hecho que muchos mineros hayan emigrado y desaparecido de estos sitios.

Como comprenderán Vds. este no es un terreno propicio para la propaganda socialista, y no lo será jamás. El estado social es aquí muy atrasado y salvaje. El país es tremendamente pobre. La mala administración, la falta de justicia y la arbitrariedad de los empleados ladrones, impiden el progreso, que es imposible bajo el régimen vigente. Esto va atrasándose de día en día y despoblándose, pues ahora veinte años atrás existían muchas mas estancias y chacras que hoy. Actualmente las *taperas*, casas caídas y en ruinas, se encuentran á cada paso en esta sierra.

Las cosas van de mal en peor.

Los saluda

MINERO.

EXTERIOR

FRANCIA.

Una vez mas ha sido rechazado por los republicanos de la Cámara de diputados, el principio de la separación de la Iglesia y del Estado. Uno de los primeros defensores de la Iglesia en este debate, fué nada menos que el radical y libre-pensador Naquet.

«La separación de la Iglesia y del Estado—dijo—hubiera sido buena en 1880, cuando el clericalismo hallábase en guerra abierta contra la república y servía de poderoso auxilio á los viejos partidos monárquicos. Ahora habla entonces en la Cámara una mayoría que hubiera votado esa separación, dirigida como estaba por Gambetta y Ferry, quienes con la ley en la mano sitiaban en los conventos á los capuchinos.»

Pero ahora, según el orador, la situación respectiva de la Iglesia y de la democracia ha cambiado radicalmente. La Iglesia ha reconocido el régimen legal de la nación francesa, y los votos de los clericales ya no van á buscar á los adversarios de la república.

Mientras los oportunistas abdican de ese modo y renuncian á llevar á la práctica el viejo programa de libertad y de secularización es decir, el viejo programa republicano, los socialistas lo hacen suyo y toman por su cuenta dicha reivindicación.

Contra los sofismas de Naquet se levantó el diputado Chauvin, del partido obrero, diciendo la supresión del presupuesto de cultos. En su discurso hizo un cuadro de la intolerancia de los clericales para con los obreros. Vosotros—dijo—habeis hecho laicas las escuelas, pero habeis dejado clericalizar los talleres. Hay industriales que quitan el trabajo á sus obreros, si estos no se someten á las prácticas religiosas. Así, en ciertos establecimientos, los obreros tienen que recitar todas las mañanas las plegarias; á más, el párroco los obliga á adquirir figuritas de santos y á suscribirse á los periódicos clericales. En algunos sitios, ni un solo obrero encuentra trabajo sin el certificado del cura de su parroquia, que atestigüe haber cumplido con los deberes religiosos.

La Cámara, por 305 votos contra 205, mantuvo pura y simplemente el *statu quo*.

BÉLGICA.

La huelga proclamada por el partido socialista y que amenaza hacerse general, pues en algunas regiones como Renaix y Charleroi es ya casi completa la paralización del trabajo, ha sugerido al gobierno la idea de volver sobre sus pasos para evitarse molestias y peligros mayores, si no accede á las justas reclamaciones de los obreros. Estos piden

que en las elecciones municipales, los propietarios tengan un solo voto, lo mismo que los trabajadores, y no cuatro como quieren hacerse otorgar por sus representantes en el poder.

INGLATERRA

La huelga de los zapateros de Londres que se ha extendido á todo el reino y en la cual han tomado parte más de 200,000 trabajadores del gremio, está por terminarse según los últimos telegramas, sometiendo á un arbitraje las cuestiones pendientes entre obreros y patronos zapateros.

NOTAS DE LA SEMANA

La incapacidad de la clase dirigente de este país, excede á cuanto pudiera imaginarse.

No falta de entre los mismos miembros de esa clase hombres cínceros á quienes el medio ambiente no ha podido corromper, que lo confiesan y se conducen de ello, clamando porque se aplique algun remedio á la imbecilidad progresiva que está invadiendo nuestro mundo burgués.

Ayer eran dos abogados recién recibidos,—hombres jóvenes en quienes es mas común el entusiasmo por la verdad,—los que denunciaban la mistificación imperante en nuestras universidades, donde un gran personal de profesores idiotas y holgazanes se ocupa en enseñar rutinarismos de la peor especie.

Hoy debemos á un médico muy conocido, el Dr. Aráoz Alfaro, otra declaración mas explícita aún sobre el estado intelectual de nuestros futuros médicos, ingenieros, educacionistas, jueces y gobernantes chicos y grandes.

He aquí algunas palabras de un discurso pronunciado por el Dr. Aráoz en el Círculo Médico:

«Confieso que nuestra juventud recibe, desde los bancos de la escuela, una educación frívola, superficial y engañosa. Los alumnos que ingresan á nuestra facultad están, en su inmensa mayoría, muy lejos de poseer la preparación necesaria para seguir los cursos universitarios. El plan de estudios del colegio nacional es una farsa. El estudiante no trata de saber sino de pasar los exámenes.»

«Los altos puestos de la administración se dan por favor, y por regla general, á las personas menos idóneas para desempeñarlos.»

Todo esto es muy natural en un régimen puramente burgués como el nuestro, no cobibido lo mas mínimo por la influencia regeneradora del proletariado consciente.

El Dr. Aráoz Alfaro, igual que otros hombres de buena fe, se equivoca cuando supone posible en las actuales circunstancias un cambio de las tendencias morales de la clase dominante.

Esto ocurrirá únicamente el día que los trabajadores socialistas se pongan en frente de la burguesía y la hostilicen constantemente.

Entonces los políticos ladrones, los charlatanes diplomados y todo el monton de parásitos insaciables que vive á costillas del pueblo sin hacer nada útil, tendrán que corregirse, disciplinándose intelectualmente para poder defenderse de nuestros ataques, si no quieren perder por completo la benevolencia de quienes los elevan y los mantienen.

Una tras otra vuelven al redil las ovejas descarriadas, ó sea, las burguesías mas ó menos ateas y libre-pensadoras, que habían abandonado el seno de la santa madre iglesia en un momento de ofuscación y atolondramiento.

Primero fué la burguesía francesa, luego la italiana y ahora es la nuestra, que se cree con tantos ó mas derechos que las anteriores para merecer las bendiciones del Papa, pues si aquellas pueden vanagloriarse de sus *pannams* y sus *bancas romanas*, la nuestra tiene una foja de servicios que empieza con el reparto de las tierras públicas y termina con la venta de los ferro-carriles y el saqueo de los bancos del Estado.

Ante tales méritos no hay Iglesia que se resista, y mucho menos la católica, acostumbrada á honrar con todo género de condecoraciones á los Guzmán Blanco, los Rozas, los Santos y demás hienas humanas.

En breve se entablarán las negociaciones

entre el gobierno argentino y el Vaticano para que éste mande un nuncio ó buitre apostólico, encargado de presidir el baquete en que se devorarán los últimos restos de la República.

Rafael Galino es un santo varon que ejerce el oficio de cura, y que á fuerza de profundizar los libros sagrados, ha llegado á comprender que el mejor modo de cruzar este valle de lágrimas, es en compañía de un capital para servirse de él como un báculo y apartar las zarzas y los abrojos del camino.

En la construcción de este báculo ó capital estaba el buen hombre, y ya había logrado reunir en alhajas y otras miserias terrenales una pequeña suma de dinero, cuando hete aquí que unos rasgas, que no profundizan mas Biblia que la de Caco, lo dejaron de la noche á la mañana sin una alhaja, y sin un peso de los que había ido tan cuidadosamente acumulando.

Fué tal el efecto producido por esta jugareta en el ánimo de nuestro cura, que sin mas ni mas y dando al traste con la resignación cristiana y el perdón al prójimo, se fué derecho á la comisaría de su seccion á invocar las providencias policiales, que son en estos casos, á cuanto parece, de mas eficacia que las intervenciones divinas y otras músicas ó ingerencias celestiales.

Don Rafael ha declarado terminantemente que no se resigna á otra cosa que á juntarse con sus pesos; y que en caso de que éstos no aparezcan volverá á empezar de nuevo sus ahorros, pues está decidido á hacer la travesía con su correspondiente báculo, ó de lo contrario á no hacerla.

A menos que algun peregrino de los que hacen el viaje montados en un buen arzobispo ó canongia, se compadezca de su situación y quiera llevarlo en ancas.

La casa editora "La Elzeveriana" (Cangallo 1191) acaba de publicar en español, el 2º volumen de su *Biblioteca de estudios sociales*. Se titula «La sociedad no-ribunda y la anarquía.» Es un libro de 200 páginas y se halla en venta, al precio de \$1,50, en casi todas las librerías.

A propósito de esta obra, que aun no hemos tenido tiempo de leer, decía el compañero A. Lissoni en la *Crítica Social* del 1º de Agosto del 93:

«La Francia es tal vez el país donde el anarquismo ha logrado hacer el mayor número de prosélitos especialmente en las clases cultas. Este hecho tiene su conexión sin duda con la tendencia mística y racionalista, tan difundida entre los escritores franceses, y que ha impedido hasta aquí á las doctrinas positivas, el tener en Francia la decidida prevalencia que han adquirido en otros países.

Una prueba de lo que decimos, nos la da el reciente libro de Juan Grave. Su autor ha reasumido en él los principios esenciales de la doctrina anárquica, esforzándose por revestirlos de una apariencia científica, para mostrar su concordancia con la moderna filosofía naturalista y evolucionista.

Sin embargo, muy lejos nos hallamos de un análisis positivo. La ciencia osa apenas asomarse de cuando en cuando, pero es muy pronto sofocada por la declamación y las explosiones del sentimiento, que forman el substracto necesario de las doctrinas anárquicas más en boga. Del moderno movimiento obrero ni siquiera una palabra; y se comprende la idea anárquica no conoce lucha de clase, ella llama así á todos los que tienen la conciencia de su dignidad personal, la sed de la verdad, de lo justo, de lo bello. ¡Reviye, sombra de Giobertí!

La transformación de la sociedad no será, por consiguiente, la consecuencia necesaria de la elevación progresiva de las clases desheredadas, sino antes bien el resultado de la propaganda revolucionaria contra todas las instituciones sociales. Nos hallamos siempre en los viejos prejuicios de la bondad de la idea, que se impone á las masas y las arrastra tras sí. El principio lo es todo, el hombre será amoldado según los principios que tengan la prevalencia. Es la misma fraseología de la revolución francesa; con la diferencia que las palabras libertad, igualdad y fraternidad, gan sido substituidas por la palabra «solidaridad.» Esto me hace acordar á un viejo profesor que vivía en la ilusión de que dentro de pocos años el mundo sería gobernado por sus ideas, gracias á la propaganda constante que de ellas harían sus discípulos

En breve será puesta en venta en todas las librerías, al precio de \$ 1.50 el ejemplar, la última obra de Enrique Ferri

Socialismo y Ciencia Positiva

Es un excelente libro de propaganda en el que están desarrolladas de una manera clara y sencilla, al alcance de todas las inteligencias, las teorías fundamentales del socialismo científico, por cuya razón la recomendamos á todos los que quieren interiorizarse en las cuestiones sociales.

Los suscriptores de LA VANGUARDIA podrán adquirirla por un peso solo, enviando anticipadamente el importe á esta Administración.

al volver á sus casas; ideas que, entre paréntesis, no eran menos estrafalarias que estas.

Este medio es el más puro y el más eficaz, según el autor: todos los demás corrompen y desvían el movimiento. El sufragio universal, por ejemplo, no es otra cosa que un instrumento perfeccionado de opresión, y los burgueses ya han comprendido «que no es más que una guitarra con la cual es preciso saber tocar.» (Oh! muy necias deben ser las burguesías europeas cuando oponen tanta resistencia para conceder el sufragio universal á las clases trabajadoras!)

El autor, que no es ingenuo, no se hace, sin embargo, ilusiones, y confiesa que sus ideas no pueden realizarse inmediatamente, pues habrá que esperar todavía algun tiempo: la misma burguesía no ha llegado á su meta, sino despues de varios siglos de lucha. Por lo demás, se consuela de este atraso fatal, sabiendo que «suceda lo que suceda la revolución se hará.» Por revolución,—ni que hablar,—el autor tiene siempre entendido una sublevación general de los que tienen sed de justicia y de libertad.

La revolución será precedida por la evolución en las ideas y las costumbres. Que deba suceder así lo demuestra el autor con algunos ejemplos de la evolución y de las revoluciones que se operan en los fenómenos geológicos, y ni siquiera se ocurre la idea de estudiar los procesos evolutivos de las sociedades humanas, que tienen con el período histórico que atravesamos un poco más de afinidad que no el mar y las montañas.

En medio de todo este empirismo se encuentran páginas vivas, de crítica sana, cerrada, a los sentimientos y á los sistemas dominantes. Pero, ¡qué vale la crítica cuando no tiene por base un orden completo de vistas científicas sobre los fenómenos sociales, que despues de la demolición no dejen desaliento y escepticismo, sino que den vida á una fe enérgica, poderosa, bien nutrida en el progresivo perfeccionamiento de la sociedad humana?»

MOVIMIENTO OBRERO

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

El sábado 30 de Marzo celebró este Centro asamblea extraordinaria.

Se discutieron varios asuntos de interés para la agrupación. Aprobóse el informe presentado por los delegados provisionales al Comité Central y se hizo la elección de los efectivos; siendo elegidos los compañeros Adrian Patroni, Anibal Canavesio y Eduardo García.

CARPINTEROS Y ANEXOS

El domingo 31 de Marzo tuvo lugar la asamblea anunciada en estas columnas:

Apesar de lo desahacible del día asistió un regular número de compañeros, y despues de alguna discusión procedieron á la elección de un cobrador, resultando elegido el compañero Mauli.

FIDELEROS

Esta sociedad ha repartido un manifiesto, que por falta de espacio no publicamos integro. He aquí los principales párrafos:

En la última asamblea ordinaria que tuvo lugar el mes anterior, quedó resuelto que en

adelante las asambleas generales se celebren el tercer domingo de cada mes; y que el primer domingo del mes concurren los vocales de cada fábrica a la Secretaría con su respectiva lista de los compañeros que trabajan en sus fábricas, para entregar a está los recibos y proceder a cobrar.

Si hubiera fábricas que aun no tengan vocal, lo más práctico será que entre los compañeros elijan al que les inspire mas confianza; el que resulte elegido debe corresponder a la confianza de sus compañeros, sin creer ó temer que el patron pueda mirarle mal, pues, no es un delito pertenecer a una Sociedad que busca la mejoría de los trabajadores.

Os comunicamos igualmente, que quedó resuelto celebrar un baile en ocasión de la inauguración de nuestro escudo social, cuya fiesta tendrá lugar el 20 de Abril a las 9 de la noche en el salón de «La Unión Suiza» calle San José núm. 7. Además del baile habrá bazar-riña; así es que los compañeros que se hallen en condiciones de poder contribuir con algun regalo-pueden hacerlo, enviando los objetos a nuestra Secretaría antes del día 20.—Creemos inútil recomendar que todos tienen el deber de concurrir a esta fiesta, por cuyo medio tratamos de aumentar nuestro fondo de caja.—Los compañeros que necesiten varias entradas para distribuir las entre sus amigos pueden solicitarlas en la Secretaría.

En la misma reunión quedó aprobado iniciar una suscripción para abonar los muebles de Secretaría, evitando por este medio, tocar los fondos, dando esta por resultado la suma de \$ 31,70.

SASTRES

La asamblea que debían celebrar estos compañeros el domingo pasado, fué suspendida por no haber asistido a ella algunos miembros de la Comisión Directiva cuya presencia era de todo punto necesaria.

En dicha asamblea debían ser tratados asuntos de gran importancia, entre ellos la expulsión de todos los que sin pertenecer al gremio fuesen miembros de la Sociedad. Con esta medida los obreros sastres se verán libres de algunos especuladores de oficio que les hacen tanto daño como los patrones, pues además de los sucios mangos en que se aventuran, introducen la desunion entre sus víctimas.

Mañana domingo tendrá lugar la asamblea suspendida, y se espera que ella adopte varias resoluciones benéficas para el gremio de sastres, cuya pésima situación exige un alivio inmediato.

LA MUJER

EN EL PASADO

POR

AUGUSTO BEBEL

TRADUCCIÓN DE

EMILIA PARDO BAZÁN

CAPITULO VI

La mujer halla natural su esclavitud—Opinión de Lutero—Intransigencia de la Reforma—Los beatos protestantes—Transformación del comercio—Empeora la situación de la mujer—Abrumadora carga de la mujer casada—Las saturnales de la esclavitud femenina.

No cabe duda en que el hecho de sostener públicamente establecimientos donde se vendían los placeres sensuales, implicaba cierto respeto, la instinto natural innato en todo ser fuerte y equilibrado, algo como el reconocimiento del derecho a satisfacerlo, lo cual era un triunfo de la sana naturaleza sobre el ascetismo. Por otra parte, conviene hacer constar nuevamente que este reconocimiento de un derecho y esta facilidad para aprovecharlo, se estableció únicamente en beneficio de uno de los dos sexos, y que al otro se le trataba como si fuese un crimen sentir las mismas inclinaciones, castigándose en la mujer, del modo más severo, la menor transgresión de las leyes morales establecidas por el hombre. Constantemente oprimido el sexo femenino por el otro, y educado según un sistema especial, de tal modo se ha asimilado las ideas de su dueño, que esta situación la juzga muy natural y muy puesta en razón.

¿Que mucho? Hubo tambien millones de esclavos que entendían ser la esclavitud cosa muy lógica, y nunca, se hubiesen emancipado no surgir los libertadores dentro de la misma clase que los oprimía. Hubo campesinos prusianos, emancipados de la servidumbre al ponerse en vigor la ley de Stein, después de 1807, que pedían se les dejase en la esclavitud, y decían que quién cuidaría de ellos cuando enfermasen ó envejeciesen.

El oprimido necesita que se le incite y anime, porque le faltan, de una parte la fuerza, y de otra, la aptitud para la iniciativa: Lo mismo ocurrió con la esclavitud, el vasallaje y la servidumbre. Lo mismo sucede en el movimiento proletario moderno, y lo propio en la cuestión de la emancipación de la mujer. En su lucha para emanciparse, la clase media estaba en situación reactivamente ventajosa para triunfar, y, sin embargo, la alauaron el camino oradores de la nobleza y del clero.

La sinceridad de la Edad Media tuvo en Lutero un intérprete clásico, que dice sin ambages: «A menos de hallarse investida de una gracia muy singular, no puede la mujer pasarse sin amor, como no puede pasarse sin comer, dormir, beber y satisfacer otras necesidades de la naturaleza. Recíprocamente le sucede al hombre lo mismo, y consiste en que tan arraigado está en la naturaleza el instinto de procrear hijos, como el de beber y comer. Para tales fines nos ha congedido Dios el cuerpo, y encerrado en sus miembros las venas, las arterias y demás órganos destinados a la conservación de la vida. En consecuencia, quien trata de luchar contra la realidad e impedir que las cosas vayan según manda la naturaleza, sera tan necio como el que tratase de impedir que la naturaleza exista, que el fuego quemé, que el agua moje y que el hombre coma, beba y duerma.»

Así y todo, no careció de intransigencia, en los primeros tiempos, la Reforma. Si por ciertas tendencias suyas se hizo posible el matrimonio a muchas jentes que antes tascaban el freno de la continencia, por otra parte se persiguieron con rigor las uniones libres. El clero católico habia demostrado gran tolerancia para el libertinaje; el clero protestante le persiguió con más furor. Se declaró guerra a muerte a las casas publicas, se cerraron, «aquellas tavernas de Satan»; las prostitutas fueron perseguidas cual «hijas del diablo», y toda mujer culpable de una «falta» fué puesta a la vergüenza como modelo de perversidades.

El modesto y recogido ciudadano de la Edad Media que vivía y dejaba vivir, que con nadie se metía, se transformó entonces en burgués beato, austero y sombrío, que «economizó» cuanto pudo a fin de que sus descendientes, los grandes burgueses del siglo XIX, pudiesen vivir con mas holgura y prodigalidad. El burgués respetable, de corbata tiesa, criterio limitado y rigida moral fué el prototipo de la sociedad reformada.

La mujer legítima, quejosa hacia tiempo de la sensualidad católica en la Edad Media, se encontró en completa comunión de ideas con el espíritu puritano del protestantismo. La suerte general de la mujer no mejoró gran cosa, pero la transformación que, originada por el descubrimiento de América y la apertura de una ruta marítima a las Indias orientales experimentaron, sobre todo en Alemania, el capital, la producción y el comercio, no tardó en producir violenta reacción en el terreno social. Si fueron admitidas varias mujeres a desempeñar los diferentes oficios, como obreras y hasta como patronas, pronto se vieron rechazadas en todas partes. Hubo bastantes de segundas, entre otras, ciertas mujeres que explotaban la peletería en Francfort y más ciudades de Silesia, la panadería en las ciudades del Rin central, el bordado de escudos y confección de cinturones en Colonia y Estrasburgo, la fabricación de correas en Bremen, el esquilado de paños en Francfort, la fabricación de curtidos en Nuremberg, el hilado y batido del oro en Colonia.

Siempre sucede cuando decae una situación social, que sus defensores adoptan precisamente las medidas que agravan el mal, se alzó un pánico ridículo, miedo al aumento de la población, y se emplearon todos los medios para reducir el número de existencias independientes y de matrimonios.

Centro Socialista Obrero

SUSCRIPCIÓN para sufragar los gastos de propaganda.

Juan Anchen, \$ 2; José Real, 0.50; G. H., \$ 1; A. Canavesio, 1; B. Molina, 0.50; J. Toulouse, 2; I. B., 0.50; G. Müller, 0.50; S. Molina, 0.50; E. de la Cárcova, 0.50; C. Müller, 0.50; A. R., 0.50; R. S., 0.50; P. Burgos, 1; F. F., 0.50; F. R. P., 0.50; N. Jardón, 0.50; A. Girola, 0.50; J. Loperena, 0.50; M. García, 1; I. Salomó, 0.50; H. B., 0.50; Chacon, 0.50; V. Rosaenz, 0.50; V. V., 0.50; E. G., 5; J. Kühn, 1; F. Cardalda, 0.50; A. Varela, 0.50; R. Potau, 1; R. Prat, 0.50; H. C., 0.50; T. Zapico, 0.50; A. Lebrón, 0.50; S. Figueroa, 0.50; J. Lebrón, 8.—Total \$ 36.

Correspondencia Administrativa

A los suscritores del interior de la República, quieran seguir recibiendo el periódico, les avisamos que deben cancelar sus cuentas a la brevedad posible; en caso contrario se les suspenderá el envío desde el número 15, que saldrá el 14 de Abril próximo.

Recibimos: M. B. Mercedes—\$ 9.00—L. A. Paraná, 10.00—G. S. Santa Fé, 25.00—J. G. Bahía Blanca, 24.00 (incluso \$ 1.20 para el Worwarts).—F. (?) Gualeguaychú, 2.00.

Reuniones gremiales

SOCIEDAD OFICIALES TONELEROS

El domingo 14 del corriente, a las 8 p. m. celebran reunión los miembros de esta Sociedad en su local, Europa 1971. Se recomienda la asistencia.

SOCIEDAD DE SASTRES

El domingo 7, celebran asamblea en su local, Córdoba 1584.

DEPENDIENTES DE ALMACEN

Esta Sociedad invita a todos los socios y dependientes que simpatizan con las ideas de esta sociedad, a la asamblea general extraordinaria que tendrá lugar el día 12 a las 2 de la tarde en el local Europa 1971.

Se suplica puntual asistencia por ser de sumo interés los puntos a tratar.

A los suscriptores

Se avisa a los compañeros suscritos a «La Vanguardia» que, con motivo de vencerse el presente trimestre, y dada la importancia de la marcha regular que se debe dar a nuestro periódico; es de suma necesidad que, los compañeros que aún no hayan satisfecho la cuota, lo hagan cuando vaya el cobrador, pues este no dejará de ir repetidas veces aunque sienta molestarlos.

EL ADMINISTRADOR

Grupos Socialistas

Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971
Les Egaux, Alsina 1522
Club Vorwärts, Rincon 1141
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turín; L'Era Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, París; The People Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferrovieri Italiani, Milán.

L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME SCIENTIFIQUE

Dirigida por G. DIAMANDY

Redactada por A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Suscripción: Por 6 meses..... fr 8
" 12 meses..... 15
Paris.—RUE DES ECOLES 33

Sociedades Gremiales

Albañiles y anexos...	Ayacucho 760
Sección Barracas...	California 1316
Id Id Belgrano...	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Lico-ristas	Viamonte 956
Carpinteros y anexos.	Europa 1971.
Constructores de carruajes y anexos....	Rincon 1141
Carpinteros.....	Sto. y P. M. (Boca)
Caldereros.....	Id. Id.
Calafatas.....	Id. Id.
Dependtes. almacen.	Estados Unidos 642
Escultores.....	Paraná 1215; (Boca)
Estivadores.....	(Boca)
En Mosaicos.....	Ayacucho 760
Fideleros.....	Pichincha 164
Herreros, mecánicos y anexos.....	Ayacucho 760
Hojalateros, gasistas y anexos.....	Europa 1971
Ladrilleros.....	Gran Chaco 808
Marmoleros.....	Ayacucho 760
Mayorales y cocheros de tramway.....	Zeballos 228
Moldeadores en tierra romana.....	Junín 1413
Marineros y Foguistas.....	Cruceiro y Lamadrid
Panaderos.....	Cuyo 1327
Pintores.....	Río Bamba 625
Id. Sacursal Bar...	California 1316
Sastres.....	Córdoba 1584.
Tabaqueros.....	Europa 1971
Talabarteros.....	Buen Orden 868
Tapiceros.....	Alsina 1486
Tipógrafos.....	San Jose 7
Torneros.....	Cuyo 1327
Toneleros.....	Europa 1971
Yeseros.....	Uruguay 45

BIBLIOTECA

LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

El Capital, por CARLOS MARX.....	\$ 3.00
La Mujer ante el Socialismo, por AUGUSTO BEBEL (traducción de Emilia Pardo Bazán).....	3.00
Miseria de la Filosofía, por CARLOS MARX.....	1.00
Colectivismo y Revolución, por JULIO GUESDE.....	0.20
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE.....	0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS.....	0.20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE. Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS.....	0.20
La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por PABLO LAFARGUE..	0.20
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0.15
El Colectivismo, por JULIO GUESDE.	0.15

EN IDIOMA ITALIANO

G. Oggero—Il Socialismo.....	0.15
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro	0.10
Lo stesso—Rivolta e rivoluzione	0.10
Dario Papa—Un'udienza al tribunale di guerra.....	0.05
S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo.....	0.10

Retrato de CARLOS MARX..... 0.50

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse a El Socialista.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mn por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada. 10 liras por año. Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (2ª pia no nobile).—Milano.

IMPORTANTE

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envíen para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad. Los manuscritos no se devuelven.